



*Rosario Espinosa*  
*Restaurador jefe*

# EL FLEJE

Año I - NÚM. 7

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Un mes. : : : : : 0'50 pts.  
Provincias : : : : : 0'60 "

FUNDADOR  
D. JOSÉ MARÍA HERNANSÁEZ

SAN JAVIER 4 DE OCTUBRE DE 1931

ORGANO DE OBREROS Y LABRADORES

PUBLICACIÓN SEMANAL

## Propaganda Socialista

### EN LOS MEROÑOS

Ante un numeroso público dió, el pasado domingo en Meroños, su conferencia sobre "Necesidad de la Asociación" el camarada Hernansáez. Le acompañaban significados elementos izquierdistas de esta localidad y allí pudimos también saludar a compañeros de todas las diputaciones, incluso de La Palma. En el acto no pudo reinar más entusiasmo. Se demostró una vez más la receptividad que el pueblo tiene para las sanas doctrinas de reivindicación proletaria, considerando como tal, no solo al jornalero, sino también a colonos y pequeños propietarios, pues en este caserío, miserable y hasta abandonado, todos, sin distinción alguna, pueden formar en la legión del hambre. Presidió el acto el Alcalde de Pacheco, maestro nacional queridísimo del lugar y afiliado a la entidad organizadora "Trabajadores de la tierra" afecta a la U. G. T.

A las 4 de la tarde comienza el acto y usa de la palabra el Alcalde, que en sentidas palabras hace la presentación del conferenciante. Es, dice, el compañero Hernansáez, por todos vosotros conocido, un entusiasta propagandista social que por donde pasó fué recogiendo éxitos, los éxitos que siempre corresponden a los que, dotados de una gran cultura, tienen la virtud de hablar siempre con el corazón. Y si en la ciudad hoy tiene una marcada significación política, entre los dirigentes, pues como concejal socialista, es jefe de la minoría del Ayuntamiento hermano, en el campo, que es el medio de sus entusiasmos todos, pues su carrera y la de enseñar agricultura, su significación es más marcada. Oíidle con atención, pues es un trabajador más, uno de tantos compañeros, trabajadores intelectuales, que con su esfuerzo contribuye a hacer más humana, más fructífera la lucha en la que juega principal papel la conquista de los derechos de las clases proletarias.

Y me interesa volver sobre este concepto de trabajador asignado a nuestro ilustre compañero, y que yo para mí también reclamo por considerarme con derecho a él, derecho que vosotros mismos tenéis que conceder, porque aún no ha-

beis llegado a comprenderlo como es preciso que lo hagais, sin reserva alguna, los que gastais en vuestro trabajo más energía muscular que inteligencia, sin que con esto quiera decir, me guardaré muy bien, que en la medida posible no pongais a contribución la segunda.

Trabajar es una petición de producir. Y si el que mueve la tierra con la azada o guiando la yunta, el que coloca la semilla

### SE MARCHA; PERO VUELVE

Las obligaciones de su profesión alejan de nosotros, por un poco tiempo, a nuestro querido camarada Hernansáez.

Para los que luchamos en un mismo ideario, bajo su consejo de amigo, de maestro y de compañero, este alejamiento hemos de sentirlo, aunque a otros quizás les alegre, pero tenemos su palabra de que frecuentemente vendrá a convivir con nosotros unas horas, que serán de estímulo y guía en nuestras campañas, aunque lo sientan algunos, con el contento de los demás.

Buen viaje, camarada, que los de por acá, los trabajadores, que tanto le debemos estaremos esperando su llegada, como otros esperan el santo advenimiento.

o destruye la mala hierba, produce, pone los medios para producir, al que sordamente en su trabajo quema sus pestañas sobre el libro, o en el laboratorio interroga a las fuerzas ciegas para mejorar una semilla para corregir con éxito un suelo, para poner a vuestra disposición un abono, para, en una palabra, hacer que la cosecha sea mayor y que vuestro esfuerzo menos; ¿dejará también de tener su parte, en la producción, dejara de ser un trabajador como como vosotros, un socio en nuestro trabajo? Trabaja el que de puerta en puerta compra vuestra cosecha; pero ¿dejará de ser un trabajador el que desde la oficina de vuestra sociedad escribe car-

tas, entabla negociaciones, busca mejores mercados para que vuestra cosecha tenga más precio? Trabaja el que pone en práctica los adelantos de la agricultura recogidos en la revista, en el diario o en el libro; pero ¿sería posible esto si otro trabajador, el maestro, no os hubiese enseñado luego de leer y hacer números a interpretar y para adaptar a la práctica las nuevas teorías? Trabaja el jornalero y el maestro, el mecánico y el ingeniero, el comisionista y el abogado y el veterinario y el médico y en un estrecho abrazo de los trabajadores todos, llegaremos a conquistar un mundo de justicia y equidad, de abundancia y bien estar, que nos haga dignos de ostentar el título de hombres y no de cosas, de hombres conscientes de sus deberes; pero también avaros de sus derechos.

El compañero Hernansáez está en el uso de la palabra. Escúchale con atención que sacareis fruto de su discurso. He dicho.

El compañero, maestro de Meroños y Alcalde de Pacheco, fué, luego de respetuosamente atendido, cordial y entusiastamente aplaudido.

Al levantarse para hacer uso de la palabra el compañero Hernansáez es recibido con inequívocas muestras de simpatía y respeto. Comienza por dirigir unas palabras a las numerosas mujeres que asistían al acto, palabras llenas de esperanza en ellas, a las que se dirige, no solo por una razón de cortesía -justificación bastante- sino como factores de mayor valor social en la lucha actual y en la que se avecina. Exhorta a los hombres a que vayan viendo claro y, desechando usos y costumbres de nuestros abuelos los árabes, concedan a sus compañeras el papel a que tienen derecho y sin cuyo requisito la labor nunca será completa.

Glosa las palabras del maestro del lugar alusivas al reconocimiento del trabajador intelectual, extendiéndose en consideraciones, una de ellas de carácter agrícola, que permite considerar al maestro como labrador en el cerebro de sus hijos y cuya tarea hay que estar atento para ayudarla, para servir de estímulo y aplaudir, así como para protestar y reprimir cuando -y este día no puede ser aquí nunca el caso- no cumpla con el sagrado ministerio a su cargo.

